
    القاموس المحيط

  رِجْلِ الشاةِ والظَّبْيِ والأرْنَبِ ج : زَمَعٌ جج : زِماعٌ والتَّلْعَةُ أو هو دونَ

الشُّعْبَةِ والشُّعْبَةُ دون التَّلْعَةِ أو تَلْعَةٌ صغيرةٌ ليس لها سَيْلٌ قَريبٌ

أو القَرَارةُ من الأرضِ ج : أزْماعٌ . والزَّمَعُ محركةً : مَسايِلُ صغيرةٌ ضَيِّقَةٌ

ورُذالُ الناسِ والشَّعَراتُ خَلْفَ الثُّنَّةِ والسَّيْلُ الضعيفُ وشِبْهُ

الرِّعْدَةِ تأخُذُ الإنسانَ وأُبَنٌ تكونُ في مَخارِجِ عَناقِيدِ الكَرْمِ والزيادةُ

في الأصابِعِ وهو أزْمَعُ والدَّهَشُ والخَوْفُ وقد زَمِعَ كفرحَ . والأزْمَعُ :

الداهيةُ والأمرُ المُنْكَرُ ج : أزامِعُ . وككتِفٍ : من إذا غَضِبَ سَبَقَهُ بَوْلُه

أو دَمْعُه . وكسُكَّرٍ : زُنْبورٌ لا إبْرَةَ له ومَن لا يَخِفُّ للحاجةِ . وزُمْعَةٌ

من النَّبْتِ بالضم : قِطْعَةٌ ( وبالفتح ويُحَرَّكُ : والِدُ سَوْدَةَ أمِّ المؤمنينَ

وأخيها عبدٍ الصحابيِّ الجليلِ ) . والزَّمَّاعَةُ مُشددةً : الرَّمَّاعَةُ .

والزَّمْعِيُّ : الخسيسُ والسريعُ الغضبِ والرجلُ الداهيةُ . وكأميرٍ : السريعُ

والشُّجاعُ يَزْمَعُ بالأمر ثم لا يَنْثَنِي والجَيِّدُ الرَّأيِ المُقْدِمُ على

الأُمُورِ والاسمُ منهما : كسحابٍ ج : زُمعاءُ . وكسحابٍ وكتابٍ وجبلٍ : المَضَّاءُ في

الأمرِ والعَزومُ عليه . وكصَبورٍ : السَّريعُ العَجولُ والاسْمُ : كَسَحابٍ والأرْنَبُ

تُقارِبُ عَدْوَها كأَنَّها تَعْدُو على زَمَعاتِها أو لأنَّها إذا قَرُبَتْ من

جُحْرِها مَشَتْ على زَمَعَتِها لِئَلاَّ يُقْتَفَى أثَرُهَا أو السَّريعَةُ

النَّشيطَةُ . والزَّمَعَانُ محرَّكةً : خِفَّتُها وسُرْعَتُها والمَشْيُ البَطِيءُ

وفِعْلُهُ : كَمَنَعَ ضِدٌّ . وأزْمَعْتُ الأمْرَ و عليه : أجْمَعْتُ أو ثَبَتُّ عليه

كَزَمَّعْتُ و النَّبْتُ : لَمْ يَسْتَوِ العُشْبُ كُلُّهُ بَلْ قِطَعٌ مُتَفَرِّقَةٌ

بَعْضُها أفْضَلُ من بَعْضٍ و الحُبْلَةُ : عَظُمَتْ زَمَعَتُها وهي أُبْنَتُها .

وزَمَّعَتِ الناقَةُ تَزْميعاً : رَمَّعَتْ . والمُزَمِّعَةُ كمُحَدِّثَةٍ : ضَرْبٌ من

النِّكاحِ ; وهْوَ أنْ يَقوما على أطْرافِ الزَّمَعِ .

 زُنْجُعٌ كقُنْفُذٍ : قَبيلَةٌ من ذي الكَلاعِ .

 زاعَ البَعيرَ : حَرَّكَهُ بِزِمامِهِ لِيَزيدَ في السَّيْرِ و الشَّيْءَ : عَطَفَهُ

و له زَوْعَةً من البِطِّيخِ : قَطَعَ له قِطْعَةً و الثَّرِيدَ وشِبْهَهُ :

اجْتَذَبَهُ بِكَفِّهِ و لَحْمُهُ : زالَ عن العَصَبِ كَتَزَوَّعَ . والزاعَةُ :

الشُّرَطُ . والزُّوعَةُ بالضم من النَّبْتِ : كاللُّمْعةِ و من اللَّحْمِ :



كالقُمْزَةِ و : القُلْقُلُ الخَفيفُ ج : زُوَعٌ . وزَوْعُ : اسمُ امرأةٍ . وبالضم

وكصُرَدٍ : العَنكبوتُ . وزَوَّعَ الا بِلَ : قَلَّبهَا وِجْهَةً وِجْهَةً و الريحُ

النَّبْتَ : جَمَعَتْه لتَفْرِيقِها إياهُ بين ذُراهُ .

 زَهْنَعَ المرأةَ : زَيَّنَها . والتَّزَهْنُعُ : التَّلَبُّسُ والتَّهَيُّؤُ .

 فصل السين .

   سَبْعَةُ رِجالٍ وقد يُحَرَّكُ وأنْكَرَهُ بَعضُهم وقال : المُحَرَّكُ : جَمْعُ

سابِعٍ . وسَبْعُ نِسْوَةٍ وأخَذَه أخْذَ سَبْعَةٍ ويُمْنَعُ إمّا أصْلُها : سَبُعَةٌ

بضم البَاءِ فَخُفِّفَ أيْ : لَبُؤَةٌ وإمّا اسمُ رجُلٍ مارِدٍ أخَذَهُ بَعْضُ

المُلوكِ فَقَطَعَ يَدَيْهِ ورِجْلَيْهِ وصَلَبَهُ فَقيلَ : لأعَذِّبَنَّكَ عَذابَ

سَبْعَةٍ أو كانَ اسْمُهُ سَبْعاً فَصُغِّرَ وحُقِّرَ بالتَّأْنيثِ أو مَعْناهُ :

أخَذَهُ أخْذَ سَبْعَةِ رِجالٍ ووَزْنُ سَبْعَةٍ يَعْنونَ : سَبْعَةَ مَثَاقيلَ .

وجَوْذانُ بنُ سَبْعَةَ : تابعيٌّ . والسَّبْعُ : ة بَيْنَ الرَّقَّةِ ورَأْسِ عَيْنٍ

وع بَيْنَ القُدْسِ والكَرَكِ لأنَّ به سَبْعَ آبارٍ
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